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Com perspectiva de contar com o 
maior teatro da região Centro-Oes-
te do Paraná, o campus Guarapua-
va da Universidade Tecnológica 
Federal do Paraná (Utfpr) iniciará 
as obras desse equipamento cul-
tural a partir de janeiro de 2024. 
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Novo teatroNovo teatroTRIMESTRE DA PRIMAVERA REGISTRA 
935,4 MM EM GUARAPUAVA
Nos últimos meses, os guarapuavanos e guarapuavanas sofreram com o excesso de chuvas 
pela cidade, que causou alagamentos e destelhamentos. Pudera, a “terra do lobo bravo” 
enfrentou uma primavera de aguaceiro, conforme os números divulgados pelo Sistema de 
Tecnologia e Monitoramento Ambiental do Paraná (Simepar). No total, o trimestre passado 
somou 935,4 mm, distribuídos deste modo: setembro (192,2 mm), outubro (559,0 mm) e 
novembro (184,2 mm). A chamada “estação das flores” termina somente nesta quinta-fei-
ra (21), mas já dá mostras de como foi um período marcado pelas águas em Guarapuava.  
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O agronegócio tem sido 
um forte impulsionador da 
energia solar no Brasil, visto 
que encontrou nesta fonte a 
solução para superar os de-
safios no suprimento de ener-
gia. Para se ter uma ideia, a 
geração própria desse setor 
registrou expansão de 34,8% 
em potência instalada entre 
janeiro e junho deste ano, 
alcançando 3,1 gigawatts 
(GW), conforme dados di-
vulgados Fintech Meu Finan-
ciamento Solar com base nas 
informações da Associação 
Brasileira de Energia Solar 
(Absolar) e da Agência Na-
cional de Energia Elétrica 
(Aneel).

Com essa expansão, o 
agronegócio passou a repre-
sentar 14% de toda a capa-
cidade nacional de geração 
distribuída fotovoltaica. O 
levantamento também mos-
trou que os investimentos 
em sistemas distribuídos de 
geração solar pelo setor au-
mentaram 27% no ano até ju-
nho e atingiram 15,5 bilhões 
de reais no acumulado desde 

2012.
A busca pela fonte solar 

por produtores rurais se deve 
à economia, segurança, au-
tonomia e sustentabilida-
de. Independente da ativi-
dade, a energia é crucial 
para os negócios do cam-
po, principalmente pela 
automação e digitalização 
do setor. A falta dela pode 
significar a perda de uma 
produção inteira. Além 
disso, os gastos com eletri-
cidade podem pressionar os 
custos da produção, reduzin-
do as margens de lucro.

A energia solar traz inú-
meros benefícios, seja para 
grandes produtores ou para 
agricultura familiar. Dimi-
nuir os custos de produção é 
uma busca constante no cam-
po, sendo a geração fotovol-
taica uma das soluções. Man-
ter todos os equipamentos de 
uma fazenda funcionando faz 
com que a conta de eletrici-
dade no modelo tradicional 
seja elevada.

Devido à grande extensão 
territorial do Brasil, algumas 

propriedades rurais que ainda 
não dispõem de energia elé-
trica, ou mesmo que sofrem 
com constantes interrupções 
no fornecimento. Na pro-
dução animal, por exemplo, 
uma queda na rede pode des-
ligar os ventiladores e clima-
tizadores de uma granja de 
aves, resultando em prejuí-
zo para os produtores. Já na 
agricultura, uma falha no sis-
tema de irrigação pode com-
prometer a colheita.

Por isso, optar pela gera-
ção fotovoltaica traz mais 
segurança energética para os 
produtores, garantindo o for-
necimento em toda a fazen-
da. Além disso, uma fonte de 
energia segura permite que 
os produtores possam inves-
tir em novas tecnologias que 
aumentam a eficiência e pro-
dutividade, como sistemas 
automatizados que controlam 
toda a propriedade.

Buscar soluções sustentá-
veis é outra pauta importante 
do setor agropecuário. Produ-
tos produzidos com sustenta-
bilidade são cada vez mais 

valorizados por investidores 
e consumidores. A energia 
solar é uma fonte limpa e não 
emite gases do efeito estufa, 
contribuindo com a descar-
bonização, o que faz dela um 
diferencial para os produto-
res em busca de destaque no 
mercado.

O agronegócio é um setor 
muito importante para a eco-
nomia brasileira. O PIB do 
segmento deve crescer 35,9 
milhões em 2023, alcançan-
do R$ 2,65 trilhões. Isso le-
vou o governo federal a criar 
o projeto Pró-Sol, que prevê 
o incentivo ao uso de matri-
zes energéticas renováveis, e 
assegura aos produtores que 
aderem a sistemas de energia 
solar a isenção do pagamen-
to obrigatório da taxa à con-
cessionária. A medida torna 
ainda mais vantajosa a fonte 
fotovoltaica.

GERAÇÃO 
COMPARTILHADA

Na geração compartilha-
da, os consumidores recebem 
créditos de uma central gera-

dora de micro ou minigeração 
distribuída que está em local 
diferente do de consumo. No 
ano passado, a Lei 14.300/22 
trouxe novos modelos, dando 
ainda mais opções, como o 
consórcio de consumidores, 
que autoriza a união de pes-
soas físicas e jurídicas a um 
Contrato Social em que os 
participantes compartilham 
da energia gerada. Isso per-
mite que produtores de uma 
região unam forças para usu-
fruir da geração fotovoltaica 
e de todos os benefícios.

Os números mostram que 
o agronegócio brasileiro en-
controu na energia solar a 
solução para vencer desafios 
e melhorar sua eficiência e 
competitividade. Por isso, 
esse crescimento na adoção 
por soluções fotovoltaicas 
deve se manter nos próximos 
anos, proporcionando uma 
produção mais econômica e 
sustentável.

R O D R I G O  M A R C O L I N O   
É sócio-diretor da Axis Renováveis

Em um ambiente ma-
croeconômico permeado 
por crescente instabilida-
de e desafios geopolíticos, 
vislumbramos a chegada 
do ano de 2024. Nesse 
contexto, os desafios glo-
bais continuam a modelar 
a paisagem econômica, 
tornando imperativo que 
os profissionais de mar-
keting estejam adequada-
mente preparados para os 
obstáculos iminentes e vi-
gilantes às oportunidades 
emergentes. Desta forma, 
vemos sete temas essen-
ciais que demandam a 
atenção cuidadosa de em-
presários e profissionais de 
marketing no ano vindou-
ro.

1. Criação de Valor em 
um Ambiente Compe-
titivo

O aumento da inflação 
e a crescente competição 
exigem que as marcas 
e fornecedores estejam 
atentos à elevação dos 
preços das mercadorias. 

Apesar dos desafios, este 
cenário também ofere-
ce oportunidades para a 
criação de valor, à medi-
da que os consumidores 
exploram novos estilos, 
gostos e prioridades. A 
gestão precisa dos preços 
torna-se imperativa para 
equilibrar a competitivi-
dade e a rentabilidade.

2. Responsabilidade 
Ambiental e Resi-
liência na Cadeia de 
Abastecimento

A crise climática ganha 
urgência em 2024, com 
eventos climáticos extre-
mos em evidência. Pro-
fissionais de marketing 
devem estar conscientes e 
responsivos, liderando ini-
ciativas contra emissões e 
construindo resiliência nas 
cadeias de abastecimento. 
A sustentabilidade não é 
apenas uma opção ética, 
mas também uma estra-
tégia de negócios crucial 
para a lealdade do consu-
midor.

3. Experiências como 
Diferencial Competi-
tivo

Embora as compras de 
produtos continuem rele-
vantes, a preferência por 
experiências continua em 
ascensão. Empresários e 
profissionais de marketing 
devem capitalizar essa ten-
dência, oferecendo expe-
riências memoráveis.

4. Influenciadores em 
Alta: Parcerias com 
Ênfase em Vídeos

A colaboração com in-
fluenciadores continuará a 
ser uma estratégia eficaz 
em 2024, com uma mudan-
ça de ênfase para conteúdo 
em vídeo. A autenticida-
de e a conexão emocional 
serão essenciais, exigindo 
parcerias mais profundas e 
genuínas.

5. A Fusão de Saúde e 
Estilo de Vida

Com a adoção de estilos 
de vida mais saudáveis, as 
marcas de estilo de vida 

devem integrar elementos 
técnicos em suas coleções, 
desafiando as fronteiras 
entre funcionalidade e es-
tilo. A busca por produtos 
que promovam o bem-es-
tar continuará a influenciar 
as decisões de compra.

6. Investimentos 
Otimizados: IA Gene-
rativa e Eficiência nos 
Investimentos

Após o lançamento da 
IA generativa em 2023, os 
profissionais de marketing 
devem explorar o poten-
cial dessa tecnologia para 
aprimorar a criatividade e 
eficiência nos investimen-
tos comerciais e de marke-
ting. Superar o desafio da 
diminuição da fidelidade à 
marca em cenários incer-
tos exigirá uma abordagem 
estratégica e inovadora.

7. Inovações para To-
dos os Bolsos: Solu-
ções Acessíveis e Ren-
táveis

Para conquistar novos 

consumidores, os profis-
sionais de marketing de-
vem buscar inovações que 
tornem os produtos mais 
acessíveis e rentáveis. Re-
dução de embalagem, ver-
sões econômicas por meio 
de refil e ajustes nas fór-
mulas são estratégias que 
podem atrair um público 
mais amplo.

Em um ambiente di-
nâmico como o de 2024, 
a agilidade e a inovação 
constante serão os diferen-
ciais dos profissionais de 
marketing. A capacidade 
de antecipar tendências, 
responder a desafios e criar 
experiências autênticas 
será crucial para o sucesso. 
Esteja atento aos sinais do 
mercado, ajuste suas estra-
tégias conforme necessário 
e, acima de tudo, mantenha 
a paixão pela criação de 
valor para os consumido-
res.

PAT R I C I A  A R T O N I   
É professora da FIA Business School

ENERGIA SOLAR É APOSTA DO AGRONEGÓCIO PARA GARANTIR PRODUTIVIDADE E ECONOMIA

SETE TEMAS CRUCIAIS PARA O MARKETING EM 2024

ARTIGO

ARTIGO



PPA
A lei que dispõe 
sobre o Plano Plu-
rianual para o qua-
driênio 2024-2027 
foi sancionada pelo 
governador Carlos 
Massa Ratinho Junior 
nesta segunda-feira 
(18). Elaborado pela 
Secretaria de Estado 
do Planejamento do 
Paraná (SEPL) e com 
previsão de investi-
mento de R$ 246 bi-
lhões para o quadriênio 
2024 a 2027 – sendo R$ 
56 bilhões estimados 
para o primeiro ano 
–, o novo PPA recebeu 
345 emendas dos 
deputados estaduais 
nas áreas de saúde, 
educação, infraestru-
tura, meio ambiente 
e cultura.

RECURSOS
A definição sobre a 
aplicação dos recur-
sos apresentados 
no PPA 2024-2027 
foi resultado de um 
trabalho coletivo 
que contou com a 
colaboração de todos 
os órgãos e Poderes 
do Estado, além da 
contribuição da so-
ciedade por meio de 
consulta e audiência 
públicas em uma par-
ceria com a Comissão 
de Orçamento da As-
sembleia Legislativa.

EIXOS 
ESTRATÉGICOS
Nesta edição, a pro-
posta apresenta cinco 
eixos estratégicos: 
Desenvolvimento Eco-
nômico e Sustentável, 
Direitos Básicos e 
Bem-Estar, Eficiência 
Administrativa, Inclu-
são Social,  Direitos 
Humanos e Cidada-
nia, e Infraestrutura 
e Mobilidade.

INDICADORES
Foram considerados 
para sua elaboração 
indicadores de resul-
tado e os Objetivos 
de Desenvolvimento 
Sustentável -  ODS, 
além das propos-
tas do Plano de 
Governo. Também 
há marcações para 
as entregas voltadas 
para políticas dos 
direitos da criança e 
do adolescente, dos 
direitos das mulhe-
res e da igualdade 
racial.  A aplicação 
dos recursos oriundos 
da transformação da 
Copel em corporação 
também está sina-
l izada no novo PPA 
2024-2027.
***Com ANPr

BOCA DO LOBO
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PREFEITO CELSO GÓES ENTREGA UM TRATOR E 
IMPLEMENTOS AGRÍCOLAS NA PALMEIRINHA

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Na manhã desta terça-
-feira (19), o prefeito de 
Guarapuava, Celso Góes, 
juntamente com o secretário 
municipal de Agricultura, 
Itacir Vezzaro, realizaram 
a entrega de um trator, um 
encanteirador e um escari-
ficador na Comunidade de 
Campina Bonita, no distrito 
da Palmeirinha.

O trabalho que antes era 
realizado manualmente e 
demorava dias para ser con-
cluído, agora, com as má-
quinas, podem ser feitos em 
minutos. Celso Góes, desta-
cou o benefício que essa agi-
lidade proporciona às mais 
de 200 famílias da comuni-
dade.

“Se trouxermos isso em 
números, o resultado é, sem 
dúvidas, mais qualidade de 
vida para os agricultores. 
Nós estamos fazendo o que 
precisa ser feito, entregando 
o que eles nos pedem e ne-
cessitam para o dia a dia na 
lavoura. Esse foi um pedido 
da comunidade, repassado à 
prefeitura pelo presidente da 
Associação e que nós vimos 
que era necessário para as 
famílias. Esse trator e esses 
implementos serão muito 
úteis aos agricultores, pois 
agilizará todo o processo 
de plantio, cuidado e produ-

ção”, grifou o prefeito.
Itacir Vezzaro, ressal-

tou o trabalho da Secretaria 
de Agricultura com todo o 
apoio dado aos trabalhado-
res rurais.

“Quando a Associação 
nos procurou dizendo que 
precisava de apoio e que 
havia agricultores aqui que 
estavam produzindo, mas 
estavam passando por di-
ficuldade na produção, por 
falta de instrumentos de tra-
balho para facilitar a vida, 
nós viemos prontamente 
atendê-los. O pessoal que 
está na cidade, muitas vezes 
não se dá conta de que recebe 
a comida que sai daqui. Nós, 
muitas vezes, não sabemos 
da luta dos agricultores para 
que o alimento chegue bom 
e saudável para cada um de 
nós. Este processo começa 
na comunidade, com esses 
trabalhadores que estão dia 
a dia produzindo”, salientou 
o secretário.

Além do trator, recebido 
por meio de Emenda Parla-
mentar do deputado federal 
Toninho (Antonio Wands-
cheer), mais dois implemen-
tos agrícolas foram entre-
gues à comunidade, também 
com Emenda Parlamentar, 
desta vez do deputado es-
tadual Artagão de Mattos 
Leão.

O escarificador, que ser-
ve para revolver e descom-

pactar o solo, funciona em 
uma profundidade de 40 a 
50 centímetros. Já o encan-
teirador ou enxada rotativa, 
é utilizado para a confecção 
de canteiros para as hortas.

Arthur Bittencourt Filho, 
chefe do Núcleo Regional 
da Secretaria de Estado da 
Agricultura, que na ocasião 
representou o secretário Es-
tadual de Agricultura, Nor-
berto Anacleto Ortigara, 
comentou sobre a parceria 
entre os governo sFederal e 
Estadual e a administração 
municipal.

“Esse trator é fruto de uma 
parceria estabelecida entre 
a Secretaria da Agricultura 
do Estado, da prefeitura de 
Guarapuava e também com 
a Emenda Parlamentar do 
deputado Toninho, trazendo 
esta colaboração do gover-
no federal via Ministério da 
Agricultura. Este é um trator 
que vai possibilitar que to-
dos esses produtores aqui, 
que são da agricultura fami-
liar, possam aumentar sua 
rentabilidade e produtivida-
de”, disse Arthur.

Para os moradores, as no-
vas máquinas irão auxiliar 
em todo o processo de pro-
dução e também dinamizar a 
renda familiar.

“Vai ajudar muito. Vai 
facilitar nossa vida e vai au-
mentar nossa renda, porque 
podemos aumentar a pro-

dução. Esses maquinários 
serão uma bênção para o 
nosso grupo. Não tenho nem 
palavras para agradecer a to-
dos que nos ajudaram. É um 
sonho realizado”, comentou 
Elza Kutzner.

“Esse maquinário foi ad-
quirido por iniciativa do 
grupo da Associação de Pro-
dutores de Verdura da Cam-
pina Bonita. E, de primeira 
mão, nós conseguimos uma 
máquina que já nos benefi-
ciou bastante. E agora nós 
conseguimos esse trator, 
que com o escarificador e 
o encanteirador, vai nos 
ajudar muito. Hoje, com a 
modernização que existe, 
não precisamos mais tra-
balhar assim, passando por 
dificuldades. Ele vai bene-
ficiar muito na parte da pro-
dução, a quantidade, a qua-
lidade dos produtos e para 
os nossos agricultores, além 
da participação na merenda 
escolar ou Feira Solidária, 
também vai ajudar com a 
venda particular”, disse o 
presidente da Associação, 
Alceu Wachileski.

Estiveram presentes na 
entrega, os moradores da co-
munidade e o vereador Cris-
tóvão da Cruz que represen-
ta o distrito da Palmeirinha 
na câmara de vereadores de 
Guarapuava. (Reportagem/
Foto: Secom/Pref. Guara-
puava)

AADDMMIINNIISSTTRRAAÇÇÃÃOO  MMUUNNIICCIIPPAALL..   Além de um trator, um encanteirador e um escarificador foram entre-
gues às famílias de pequenos agricultores da Comunidade de Campina Bonita. O trabalho que antes era reali-
zado manualmente e demorava dias para ser concluído, agora, com as máquinas, podem ser feitos em minutos
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EEDDUUCCAAÇÇÃÃOO.. Com esse novo resultado de dezembro e as votações ocorridas em novembro, com 83 adesões, além dos 194 colégios 
que já funcionavam nesta modalidade e os 12 do modelo do programa nacional que serão incorporados, serão 312 nesta modalidade 
em 2024. Guarapuava é uma das cidades da lista

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Terminaram nes-
ta terça-feira (19) as 
consultas públicas rea-
lizadas em escolas do 
Paraná sobre a adesão 
ao modelo cívico-mi-
litar. De acordo com 
a Secretaria de Estado 
da Educação, 23 ins-
tituições de Arapon-
gas, Campo Magro, 
Almirante Tamandaré, 
Rondon, Curitiba, Sal-
to do Lontra, Guara-
puava, São Pedro do 
Ivaí, Diamante do Sul, 
Londrina, Santa Fé, 
Paranaguá, Alto Para-
ná, Ponta Grossa, Te-
lêmaco Borba, Imbaú, 
Santa Helena, Toledo, 
Piraquara, Terra Boa, 
Foz do Iguaçu, Ser-
ranópolis do Iguaçu e 
Terra Rica confirma-
ram a opção.

Com esse novo re-
sultado de dezembro 
e as votações ocor-
ridas em novembro, 
com 83 adesões, além 
dos 194 colégios que 
já funcionavam nesta 
modalidade e os 12 do 
modelo do programa 
nacional que serão in-
corporados, serão 312 
nesta modalidade em 
2024.

Nas escolas que 
aprovaram a adesão ao 
modelo cívico-militar, 
as votações favoráveis 

superaram a marca de 
50% mais um voto ne-
cessário para a imple-
mentação do progra-
ma. O pleito contou 
com a participação 
ativa de milhares de 
pessoas e envolveu 
professores, funcioná-
rios, pais de alunos e 
estudantes maiores de 
16 anos, garantindo a 
participação democrá-
tica na decisão.

A educação cívico-
-militar combina ele-
mentos da gestão ci-
vil com a presença de 
profissionais militares 
da reserva (inativos) 
na administração e na 
rotina escolar. As es-
colas desse modelo 
foram instituídas no 
Paraná em 2020.

GUARÁ CODE
Em Guarapuava, na 

tarde desta terça-fei-
ra (19) cerca de 80 
professores das salas 
de tecnologia educa-
cional receberam cer-
tificados das forma-
ções do projeto Guará 
Code, desenvolvido 
desde o início do ano. 
Além dos docentes, o 
teatro Municipal Ma-
rina Karam Primak foi 
ponto de encontro dos 
convidados e entida-
des.

“Essa sementinha 
que nós plantamos 
ao longo desses três 

anos vai render fru-
tos maravilhosos nos 
próximos períodos, 
nas próximas décadas. 
Nós nos reunimos e 
decidimos trabalhar a 
iniciação à programa-
ção, a linguagem com-
putacional e estimular 
nossas crianças a faze-
rem isso. Porque cer-
tamente,  a partir deste 
aprendizado, nós va-
mos criar oportunida-
des para essas famílias 
e dar a condição de 
talvez mudar seu con-
texto social. Hoje, não 
é nem o fruto, mas a 
flor que começa a apa-
recer. Quando eu ouço 
um discurso de uma 
criança com o sonho 
de ser programador, 
acredito que alguma 

coisa foi feita pelas 
nossas professoras, 
porque são elas que 
estão na ponta e pro-
movem esse desper-
tar”, sublinhou o se-
cretário de Educação, 
Pablo de Almeida.

O projeto Guará 
Code é uma iniciativa 
que visa ensinar lógica 
de programação a alu-
nos do ensino infantil 
ao quinto ano. A pro-
gramação em blocos 
é uma abordagem que 
utiliza código pré-defi-
nidos para construir os 
programas em si. Esses 
blocos representam co-
mandos, funções e pro-
cedimentos, e são arras-
tados e encaixados em 
uma interface visual. 
É uma forma acessível 

e divertida de aprender 
programação, especial-
mente para crianças.

No desenvolvimen-
to das atividades, é 
usada a plataforma 
Code.org, que dispo-
nibiliza gratuitamen-
te jogos educacionais 
para o ensino da pro-
gramação. Os jogos 
são baseados em te-
mas populares, como 
Minecraft e Frozen, o 
que torna a plataforma 
completa, atrativa e 
divertida.

“A programação é 
uma habilidade cada 
vez mais importante 
no mundo moderno. 
Ela está presente em 
todos os aspectos da 
nossa vida, desde os 
smartphones e compu-

tadores que usamos to-
dos os dias até os sis-
temas que controlam 
as cidades e a infraes-
trutura que usamos. 
Acredito que o ensino 
de programação é fun-
damental para prepa-
rar as crianças para o 
futuro. É uma habili-
dade que pode ajudá-
-las a ter sucesso em 
todas as áreas da vida. 
E todo esse ensino 
não seria possível se 
não tivéssemos nossas 
professoras de tecno-
logia sempre dispostas 
a aprender e ensinar”, 
complementou a dire-
tora do Departamento 
de Tecnologia Educa-
cional da SME, Jéssi-
ca Kiczevi.

Além das diversas 
atividades plugadas 
(on-line) desplugadas 
(off-line) desenvolvi-
das por meio das im-
pressoras 3D, óculos 
de realidade virtual, 
placas Micro:Bit e 
Makey Makey, os pro-
fessores receberam a 
certificação das plata-
formas Aprimora, Can-
va, Code.or, Duolingo, 
Educaplay e Scratch 
Junior. Na ocasião, as 
professoras também 
receberam uma saco-
la com lembrancinhas 
da plataforma Matific. 
(Reportagem: Redação 
e agências; Foto: Ar-
quivo/Seed)

SAC - 0800 724 7220 / Deficientes Auditivos ou de Fala - 0800 724 0525. Ouvidoria - 0800 646 2519.Abra sua conta.

Aqui no Sicredi, não é só conta corrente, cartões,  
investimentos, é ter um atendimento parceiro e humano,  
na agência ou no celular. Pessoas que entendem suas  
necessidades e ajudam você a realizar seus sonhos.

Não é só dinheiro.  
É ter com quem contar.

Não é só uma instituição 
financeira completa.
É ter com quem contar.

Ana Castela, cantora.

PARANÁ TERÁ 312 ESCOLAS ESTADUAIS 
CÍVICO-MILITARES EM 2024
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NOTAS 
ESPORTIVAS
AMISTOSO 
A Confederação Brasileira de 
Futebol (CBF) anunciou nesta 
terça-feira (19) a realização 
de amistoso entre a Seleção 
Brasileira Masculina Princi-
pal e a Seleção do México, 
marcada para 8 de junho de 
2024, nos EUA, como parte 
da preparação para a Copa 
América. Além do México, a 
Seleção Brasileira Masculina 
já tem confirmados para 2024 
jogos com as seleções da 
Espanha e Inglaterra.

HISTÓRICO
O último confronto entre Brasil 
e México aconteceu há cinco 
anos, em 2018, pelas oitavas 
de final da Copa do Mundo. O 
Brasil venceu por 2 a 0, com 
gols de Neymar e Firmino. 
No total, as duas seleções se 
enfrentaram 41 vezes, sendo 
cinco delas em Copas do Mun-
do, 19 amistosos, seis vezes 
em edições da Copa América, 
quatro vezes pela Copa das 
Confederações, três vezes pela 
Golden Cup e quatro vezes 
pelo Panamericano. O Brasil foi 
vencedor em 24 dos 41 jogos 
disputados, empatou em sete 
deles e perdeu dez.

TETRA
Bruna Kajiya superou as ad-
versidades e, mais uma vez, 
quebrou recordes ao Brasil. 
Aos 36 anos, a atleta se tor-
nou tetracampeã mundial de 
kitesurf, erguendo a bandeira 
do País no lugar mais alto do 
pódio.

TRAJETÓRIA
Com a carreira mais longeva do 
kitesurf freestyle profissional, 
Bruna Kajiya sempre teve de 
vivenciar sentimentos con-
trastantes. Em 2009, faturou o 
primeiro título mundial, mas, 
depois sofreu uma grave lesão 
no joelho. Amargurou alguns 
vices quando, em 2016 e 2017, 
fez a dobradinha para se tor-
nar tricampeã internacional. 
No ano seguinte, sofreu nova-
mente com duas lesões no me-
nisco. E mesmo lidando com a 
insegurança de muita gente, a 
força interna a moveu ao título 
mundial, conquistado no Catar, 
neste mês de dezembro.

DESCANSO
Agora, Kajiya retorna ao Brasil 
para o período de descanso, 
pois, em janeiro, já viajará à 
Europa visando à prepara-
ção para o próximo circuito 
mundial e a chance de quebrar 
novas barreiras.

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

A Conmebol sorteou 
nesta terça-feira (19) os 
confrontos da fase preli-
minar da Copa Liberta-
dores 2024, que reunirá 
24 clubes, entre eles Bo-
tafogo e Red Bul Bragan-
tino. O sorteio, na sede da 
entidade, em Assunção 
(Paraguai), definiu que os 
times brasileiros estrea-
rão fora de casa, na se-
gunda fase, entre os dias 
20 e 22 de fevereiro. O 
adversário do Bragantino 
na estreia será o Águilas 
Doradas (Colômbia). Já 
o Botafogo medirá forças 
contra o vencedor de Au-
rora (Bolívia) x Melgar 
(Peru), que jogam antes, 
entre 6 e 15 de fevereiro 
de 2024.

A Pré-Libertadores dis-
tribui quatro vagas para a 
fase de grupos do torneio 
principal que começa 
em 3 de abril do ano que 
vem, com 28 clubes já as-
segurados, entre eles seis 
brasileiros (Atlético-MG, 
Flamengo, Fluminense, 
Grêmio, Palmeiras e São 
Paulo).

A fase preliminar terá 
três etapas, com jogos de 
ida e volta, e terminará 

em 14 de março. Os times 
brasileiros decidirão em 
casa a classificação para a 
terceira e última fase.

CONFRONTOS
- Primeira fase
Jogo 1: Puerto Cabello 
(VEN) x Defensor Spor-
ting (URU) -
Jogo 2: Aurora (BOL) x 
Melgar (PER)
Jogo 3: Aucas (EQU) x 
Nacional (PAR)
Ida: entre 6 e 8 de feve-
reiro
Volta: entre 13 e 15 de fe-
vereiro

- Segunda fase
Águilas Doradas (COL) 
x Red Bull Bragantino 
(BRA)
Vencedor Jogo 3 x Atléti-
co Nacional (COL)
Always Ready (BOL) x 
Sporting Cristal (PER)
Godoy Cruz (ARG) x Co-
lo-Colo (CHI)
Sportivo Trinidense 
(PAR) x El Nacional 
(EQU)
Vencedor Jogo 1 x Nacio-
nal (URU)
Portuguesa (VEN) x Pa-
lestino (CHI)
Vencedor Jogo 2 x Bota-
fogo (BRA)
Ida: entre 20 e 22 de fe-
vereiro

Volta: entre 27 e 29 de fe-
vereiro

- Terceira fase
Duelos a serem definidos
Ida: entre 5 e 7 de março
Volta: entre 12 e 14 de 
março

MUNDIAL
O adversário do Flumi-

nense na final do Mundial 
de Clubes da Fifa será o 
Manchester City (Ingla-
terra). O time britânico se 
classificou na tarde desta 
terça (19), após aplicar 3 
a 0 no Urawa Red Dia-
monds (Japão), no Está-
dio King Abdullah, em 
Jeddah (Arábia Saudita).

Tanto o Tricolor cario-
ca quanto o City disputam 
o Mundial pela primeira 
vez e vão duelar pelo títu-
lo inédito às 15h (horário 
de Brasília) desta sexta 
(22), no Estádio Prince 
Abdullah Al-Faisal.

Antes, às 11h30, no 
estádio Prince Abdullah 
Al-Faisal, haverá dispu-
ta pelo terceiro lugar no 
Mundial, entre o Urawa 
Red e o Al Ahly (Egito), 
derrotado pelo Flumi-
nense (2 a 0), na segunda 
(18), na outra semifinal.

Os britânicos, cam-
peões europeus, entraram 

em campo desfalcados de 
craques como o atacante 
norueguês Erling Haaland 
e o meio-campista bel-
ga Kevin De Bruyne. No 
primeiro tempo, a equipe 
comandada pelo técnico 
Pep Guardiola, teve difi-
culdades no ataque, dian-
te da defesa bem postada 
do Urawa Red. Um dos 
destaques foi o goleiro 
Nishikawa que defendeu 
bolas perigosas, como 
dois chutes de média 
distância desferidos pelo 
brasileiro Matheus Cunha 
aos 30 e aos 37 minutos. 
No entanto, já nos acrés-
cimos (46 minutos), foi o 
City que inaugurou o pla-
car com um gol contra de 
Marius Hoibraten.

Após o intervalo, o 
City marcou duas vezes 
em sete minutos. Mateo 
Kovacic ampliou o mar-
cador aos seis minutos 
do segundo tempo, e aos 
13  foi Bernardo Silva 
pegou rebote do goleiro 
Nishikawa e acertou o 
fundo da rede, ampliando 
o placar para 3 a 0. Com 
a ampla vantagem, os bri-
tânicos administraram a 
vitória até o final, que va-
leu a classificação para a 
decisão do título contra o 
Tricolor carioca.

FFUUTTEEBBOOLL  22002244..   Sorteio, na sede da Conmebol, em Assunção (Paraguai), definiu que os times 
brasileiros estrearão fora de casa, na segunda fase, entre os dias 20 e 22 de fevereiro

DEFINIDOS ADVERSÁRIOS DE BOTAFOGO 
E BRAGANTINO NA PRÉ-LIBERTADORES
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CCOOOOPPEERRAATTIIVVIISSMMOO..   É um benefício significativo, que fortalece e assegura a sustentação do poder econômico do capital social dos asso-
ciados, reafirmando o compromisso da Credicoamo em promover um cooperativismo de resultado. Essa prática não apenas reconhece a 
participação ativa dos associados no sucesso da cooperativa, mas também reforça a missão da Credicoamo em agregar renda ao associado

CREDICOAMO INICIA PAGAMENTO DE 
JUROS SOBRE O CAPITAL SOCIAL
EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

A Credicoamo efe-
tuou novamente o paga-
mento de juros sobre o 
capital social da coo-
perativa, totalizando 
aproximadamente R$ 
42 milhões, benefician-
do seus mais de 26.000 
associados, com base 
no saldo médio anual 
do capital social em 
2023.

É um benefício signi-
ficativo, que fortalece e 
assegura a sustentação 
do poder econômico do 
capital social dos asso-
ciados, reafirmando o 
compromisso da Cre-
dicoamo em promover 
um cooperativismo de 
resultado. Essa prática 
não apenas reconhece 
a participação ativa dos 
associados no sucesso da 
cooperativa, mas tam-
bém reforça a missão da 
Credicoamo em agregar 
renda ao associado.

De acordo com o 
Presidente Executivo da 
Credicoamo, Alcir José 

Goldoni, o pagamento é 
uma forma de não só re-
munerar o quadro social, 
mas também de eviden-
ciar que o capital investi-
do rende benefícios para 
os associados. “É muito 
gratificante o resultado 
da Credicoamo, com os 
associados aumentan-
do sua movimentação. 

O pagamento de juros 
mostra que quanto maior 
for a movimentação fi-
nanceira na cooperativa, 
melhores são os resulta-
dos que o associado gera 
para si mesmo”, comen-
ta.

Goldoni explica que a 
formação do capital so-
cial da Credicoamo vem 

a partir da comerciali-
zação que os associados 
realizam junto à Coamo, 
onde é feita a retenção 
de 1% sobre o valor 
comercializado. “Exis-
te uma parceria entre a 
Credicoamo e a Coamo, 
que é autorizada pelo as-
sociado, onde esse 1% 
retido na fixação, meta-

de fica na Coamo e a ou-
tra metade na Credicoa-
mo. Esse dinheiro que 
vem para a Credicoamo 
forma o capital social e 
é sobre esse valor que 
são pagos os juros para 
os associados”, detalha 
Goldoni.

O Presidente do Con-
selho de Administração 
da Credicoamo, José 
Aroldo Gallassini, res-
salta que o pagamento 
é mais um dos benefí-
cios gerados pelo coo-
perativismo de crédito. 
“A Credicoamo presta 
um grande serviço e o 
resultado gerado pela 
cooperativa fica com os 
próprios associados, en-
tão nós ficamos felizes 
em ter duas cooperativas 
importantes que contri-
buem para o bom desen-
volvimento do quadro 
social”, ressalta.

Para os associados, 
os recursos chegam 
num momento oportu-
no e serão muito bem 
aproveitados. Velci Luiz 
Trombini é associado 
em Campo Mourão (PR) 

e celebra a disponibiliza-
ção do benefício. “É um 
dinheiro muito bem-vin-
do. Esse é um incentivo 
pra quem participa da 
cooperativa. Com esse 
pagamento, nós percebe-
mos os resultados positi-
vos gerados pelo nosso 
trabalho e pela atuação 
positiva da diretoria”, 
afirma o associado.

O pagamento do be-
nefício ressalta a mis-
são da Credicoamo de 
agregar renda aos seus 
associados por meio 
de soluções financeiras 
sustentáveis. “As solu-
ções que a Credicoamo 
oferece vão muito além 
da disponibilização de 
crédito. O associado tem 
à sua disposição servi-
ços para financiamentos, 
aplicações, captações, 
seguros, cartões, tudo 
isso com um atendi-
mento humanizado e 
especializado, com o 
objetivo de trazer bene-
fícios e gerar valor aos 
associados”, acrescenta 
Goldoni. (Reportagem/
Foto: Assessoria)

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Pelo terceiro mês se-
guido, a atividade econô-
mica brasileira teve queda 
em outubro deste ano, de 
acordo com informações 
divulgadas, em Brasília, 
nesta quarta-feira (20) 
pelo Banco Central (BC) 
(foto). O Índice de Ativi-
dade Econômica do Ban-
co Central (IBC-Br) re-
gistrou redução de 0,06% 
em outubro em relação 
ao mês anterior, de acor-
do com dados dessazona-
lizados (ajustados para o 
período).

Em outubro, o IBC-Br 
atingiu 145,65 pontos. Na 
comparação com o mesmo 
mês de 2022, houve cres-
cimento de 1,54% (sem 

ajuste para o período, já 
que a comparação é entre 
meses iguais). No acumu-
lado em 12 meses, o indi-
cador também ficou posi-
tivo em 2,19%.

Em junho e julho, o in-
dicador apresentou alta, 
seguida de retração em 
agosto e setembro.

O IBC-Br é uma forma 
de avaliar a evolução da 
atividade econômica do 
país e ajuda o BC a tomar 
decisões sobre a taxa bási-
ca de juros, a Selic, defini-
da atualmente em 11,75% 
ao ano. O índice incorpora 
informações sobre o nível 
de atividade de setores da 
economia – indústria, co-
mércio e serviços e agro-
pecuária –, além do volu-
me de impostos.

A Selic é o princi-

pal instrumento do BC 
para alcançar a meta 
de inflação. Quando o 
Copom aumenta a taxa 
básica de juros, a finali-
dade é conter a demanda 
aquecida, e isso causa 
reflexos nos preços por-
que os juros mais altos 
encarecem o crédito e 
estimulam a poupança. 
Desse modo, taxas mais 
altas ajudam a redução 
da inflação, mas tam-
bém podem dificultar a 
expansão da economia.

Quando o Copom dimi-
nui a Selic, a tendência é 
que o crédito fique mais 
barato, com incentivo à 
produção e ao consumo, 
reduzindo o controle sobre 
a inflação e estimulando a 
atividade econômica.

O comportamento dos 

preços já fez o BC cortar 
os juros pela quarta vez no 
semestre, em um ciclo que 
deve seguir com cortes de 
0,5 ponto percentual nas 
próximas reuniões. Após 
sucessivas quedas no fim 
do primeiro semestre, a 
inflação voltou a subir na 
segunda metade do ano, 
mas essa alta era esperada 
por economistas.

Na ata da última reu-
nião, o Copom não adian-
tou quando vai parar de 
reduzir a Selic e informou 
que o momento dependerá 
do comportamento da in-
flação no primeiro semes-
tre de 2024.

De março de 2021 a 
agosto de 2022, o Copom 
elevou a Selic por 12 ve-
zes consecutivas, num ci-
clo de aperto monetário 

que começou em meio à 
alta dos preços de alimen-
tos, de energia e de com-
bustíveis. Por um ano, de 
agosto do ano passado a 
agosto deste ano, a taxa 
foi mantida em 13,75% ao 
ano por sete vezes segui-
das.

Antes do início do ci-
clo de alta, a Selic tinha 
sido reduzida para 2% ao 
ano, no nível mais baixo 
da série histórica inicia-
da em 1986. Por causa da 
contração econômica ge-
rada pela pandemia de co-
vid-19, o Banco Central ti-
nha derrubado a taxa para 
estimular a produção e o 
consumo. A taxa ficou no 
menor patamar da história 
de agosto de 2020 a março 
de 2021. (Reportagem: Ag. 
Brasil, com edição)

IBC-BR

Atividade econômica tem queda de 0,06% em outubro
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FALECIMENTOS
20 de dezembro de 2023
FELIPE GABRIEL DE OLIVEIRA FERREIRA 
(10 ANOS) 
JULIO TELMA (81 ANOS) 
ALAIDE DA LUZ SCHEMIN (74 ANOS) 

*Para mais informações, entre em 
contato com a Central de Triagem 
(Capitão Frederico Virmond, 1.913, 
Centro) pelos telefones (42) 9.8404-
3999 e (42) 3623-8495.

ACIDENTE                          
A Polícia Rodoviária 
Federal (PRF) registrou 
um grave acidente de 
trânsito nesta quarta-
-feira (20) na BR-277, em 
Prudentópolis. Segundo 
informações encaminha-
das à imprensa, o tomba-
mento envolveu um ca-
minhão de transporte de 
óleo vegetal - que estava 
vazio - no quilômetro 295 
da rodovia. O motorista 
faleceu no local e um 
passageiro, uma criança, 
foi socorrido pelo Corpo 
de Bombeiros.  A PRF 
aponta que um filho do 
motorista chegou na se-
quência, já que conduzia 
outro caminhão. A infor-
mação é de que eles via-
javam juntos e estavam 
indo para Clevelândia. 
A Polícia Civil e o Insti-
tuto Médico-Legal (IML) 
prestaram atendimento à 
ocorrência. 

VIOLÊNCIA 
A Polícia Militar (PM) foi 
acionada nesta terça-fei-
ra (19) para verificar uma 
situação de lesão corpo-
ral no bairro Boqueirão. 
Quando os policiais 
chegaram no local, por 
volta das 11h, o acusado 
e a vítima não estavam 
na residência. A avó da 
vítima relatou que ela e 
a neta (17 anos) estavam 
em casa quando o tio (58 
anos) da menina, filho 
da senhora, chegou na 
residência “proferindo 
xingamentos” e agrediu 
fisicamente a sobrinha. 
A avó tentou tirar a ado-
lescente de perto dele, e 
foi nesse momento que 
a jovem acionou o 190. 
“O pai da menina teria 
ido buscá-la antes da 
chegada da equipe e o 
autor se evadiu do local 
tomando rumo ignora-
do”, diz o BO. A mulher 
foi orientada quanto aos 
procedimentos. O acusa-
do não foi localizado. 

B.O. AASSCCEENNSSÃÃOO..   37 policiais militares e seis bombeiros assumiram novas patentes. Promoção reconhece 
dedicação e o trabalho dos profissionais de segurança do Paraná

GOVERNO DO ESTADO PROMOVE 
43 OFICIAIS DA POLÍCIA MILITAR 
E DO CORPO DE BOMBEIROS

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

O Governo do Estado 
publicou nesta semana a 
promoção de 43 oficiais 
da Polícia Militar do Para-
ná (PMPR) e do Corpo de 
Bombeiros. Os decretos 
4.476/23 e 4.477/23 foram 
assinados pelo governador 
Carlos Massa Ratinho Ju-
nior na terça-feira (19).

A promoção na carreira é 
a mudança de classe para ou-
tra imediatamente superior. 
Ela ocorre pelos critérios de 
antiguidade e merecimento, e 
tem como objetivo valorizar 
as corporações, reconhecen-
do a dedicação e o trabalho 
dos profissionais de seguran-
ça do Paraná.

A ascensão profissio-
nal nos quadros da PMPR 
e do Corpo de Bombeiros 
leva em conta a graduação, 
a capacitação, o mérito e a 
experiência do servidor na 
atividade militar específi-

ca. Os oficiais promovidos 
foram indicados pelas Co-
missões de Promoções de 
Oficiais das corporações.

Entre os policiais mi-
litares, foram 37 oficiais 
promovidos: 15 deles a 
capitão, 12 a major, oito 
a tenente-coronel e dois a 
coronel. No Corpo de Bom-
beiros, são seis promoções, 
sendo duas a 1º tenente e 
uma para cada patente de 
capitão, major, tenente-co-
ronel e coronel.

REFORÇO
Em 2023, foram forma-

dos mais de 2,4 mil poli-
ciais militares e 419 novos 
bombeiros. Também já foi 
autorizado um novo con-
curso público que prevê o 
preenchimento de 360 va-
gas. São 230 para a Polícia 
Militar e 130 para o Corpo 
de Bombeiros.

CÍVICO-MILITAR
Terminaram nesta terça-

-feira (19) as consultas pú-
blicas realizadas em escolas 
do Paraná sobre a adesão 
ao modelo cívico-militar. 
De acordo com a Secreta-
ria de Estado da Educação, 
23 instituições de Arapon-
gas, Campo Magro, Almi-
rante Tamandaré, Rondon, 
Curitiba, Salto do Lontra, 
Guarapuava, São Pedro 
do Ivaí, Diamante do Sul, 
Londrina, Santa Fé, Para-
naguá, Alto Paraná, Ponta 
Grossa, Telêmaco Borba, 
Imbaú, Santa Helena, To-
ledo, Piraquara, Terra Boa, 
Foz do Iguaçu, Serranópo-
lis do Iguaçu e Terra Rica 
confirmaram a opção.

Com esse novo resulta-
do de dezembro e as vota-
ções ocorridas em novem-
bro, com 83 adesões, além 
dos 194 colégios que já 
funcionavam nesta moda-
lidade e os 12 do modelo 
do programa nacional que 
serão incorporados, serão 
312 nesta modalidade em 

2024.
Nas escolas que apro-

varam a adesão ao mo-
delo cívico-militar, as 
votações favoráveis su-
peraram a marca de 50% 
mais um voto necessário 
para a implementação do 
programa. O pleito con-
tou com a participação 
ativa de milhares de pes-
soas e envolveu professo-
res, funcionários, pais de 
alunos e estudantes maio-
res de 16 anos, garantin-
do a participação demo-
crática na decisão.

EDUCAÇÃO
A educação cívico-mili-

tar combina elementos da 
gestão civil com a presen-
ça de profissionais milita-
res da reserva (inativos) na 
administração e na rotina 
escolar. As escolas desse 
modelo foram instituídas 
no Paraná em 2020. (Re-
portagem/foto: ANPr, com 
edição). 
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Integrantes da Co-
missão Técnica de Bo-
vinocultura de Corte da 
Faep se reuniram, nesta 
terça-feira (19), para 
estruturar ações estraté-
gicas para 2024. Além 
de traçarem um pano-
rama do mercado, os 
membros do colegiado 
discutiram pontos re-
levantes para o setor, 
como a rastreabilidade 
e a necessidade de for-
talecimento do Progra-
ma Pecuária Moderna. 
O consenso entre os 
membros é de que os 
produtores rurais preci-
sam investir em tecno-
logia e no compartilha-
mento de informações 
técnicas.

Ao longo da reunião, 
o coordenador de Pe-
cuária de Corte do Ins-
tituto de Desenvolvi-
mento Rural do Paraná 
(IDR-Paraná), Rodrigo 
César Rossi, apresen-
tou o histórico da cria-
ção de bovinos do Esta-
do. Em 1975, quando a 
bovinocultura começou 
a se estruturar no Para-

ná, a meta era reduzir a 
idade de abate de qua-
tro para três anos. Já em 
1996, o Estado lançou 
o Programa Pecuária de 
Curta Duração (PCD), 
com foco no novilho 
precoce – animal a ser 
abatido aos 24 meses, 
com carcaças de 225 
quilos (no caso dos ma-
chos).

“Apesar de se produ-
zir um animal diferen-
ciado, vieram dificulda-
des de comercialização. 
O Paraná tinha um ani-
mal jovem, com carne 
diferenciada, mas a in-
dústria estava voltada a 
abater um animal mais 
velho. Não estava pron-
ta para abater animais 
jovens. Houve uma di-
ficuldade de posicionar 
o novilho precoce”, re-
cordou Rossi.

Por causa dessa de-
manda, surgiram alian-
ças mercadológicas, 
que valorizaram o pro-
duto, apontando que 
aquele era o caminho. 
Esse arranjo produtivo 
viria a dar origem às 
cooperativas de carnes 
nobres, que se notabi-
lizam em âmbito nacio-

nal por sua excelência 
e pelos produtos pre-
mium que oferecem.

Em 2015, o setor deu 
mais um passo, com a 
criação do Programa 
Pecuária Moderna, ins-
tituído sob alguns pila-
res básicos, como foco 
na carne de qualidade 
e em mercados dife-
renciados, na produção 
sustentável e em tornar 
o Paraná em referência 
nacional no que diz res-
peito a esses pontos.

A aposta em qualida-
de faz sentido. Dados 
do programa demons-
tram as vantagens dos 
resultados obtidos pelo 
Pecuária Moderna, em 
relação à método tra-
dicional. Além de aba-
ter os animais com 24 
meses, o peso médio 
das carcaças também é 
maior (20 arrobas, ante 
18 arrobas da pecuária 
convencional) e taxa de 
ocupação das pastagens 
é melhor. O rendimento 
das carcaças nos frigo-
ríficos e bonificação 
paga aos pecuaristas 
também são mais posi-
tivos no Pecuária Mo-
derna.

Apesar disso, os nú-
meros de produtores 
que atuam com as bases 
do programa ainda são 
pequenos. Em 2022, 
mais de 107 mil cabe-
ças foram produzidas 
no Pecuária Moderna, 
o que representa ape-
nas 8,2% dos abates 
registrados no Estado. 
Por isso, a cadeia pre-
vê uma reorganização 
para cobrar maior ên-
fase no programa. En-
tre as ações previstas, 
está o fortalecimento 
da assistência técnica 
do IDR-Paraná, com a 
contratação de novos 
extensionistas, o foco 
em assessorias técnica 
e gerencial; e a adoção 
de tecnologia por parte 
dos pecuaristas.

“As cooperativas 
de carnes nobres ainda 
continuam pagando aci-
ma do mercado. Mas, 
conforme os dados do 
IDR-Paraná, ainda é 
um número ínfimo em 
relação ao total de aba-
tes do Estado. Nós pre-
cisamos nos organizar e 
investir em tecnologia, 
para produzir com qua-
lidade”, diz Rodolpho 

Botelho, presidente da 
CT de Bovinocultura 
de Corte da FAEP

OUTROS TEMAS
Os membros da CT 

também debateram a 
criação de um sistema 
voluntário de rastrea-
bilidade em bovinos 
no Brasil. Para os pro-
dutores, a iniciativa é 
positiva, mas difícil de 
ser implantada em cur-
to prazo. Isso por causa 
das particularidades de 
organização da cadeia 
produtiva, que inviabili-
zaria principalmente que 
pequenos pecuaristas 
aderissem ao processo.

“Estamos em uma 
cadeia mais longa que 
a de soja, por exemplo. 
Na cadeia da soja, é 
um produtor repassan-
do sua produção para 
uma cooperativa ou 
para uma trading. Na 
bovinocultura de corte, 
são muitos ciclos. Um 
[pecuarista] cria, outro 
confina e engorda, ou-
tro elo abate”, obser-
vou Botelho. Esse é um 
tema que a CT vai con-
tinuar acompanhando 
de perto.

Além disso, os in-
tegrantes do colegiado 
também trocaram in-
formações de mercado. 
Em razão do ciclo pe-
cuário, o setor tem ob-
servado a desvaloriza-
ção do preço da carcaça 
abatida e dos animais 
em todas as fases pro-
dutivas. Em outro lado, 
custos de mão de obra, 
de fertilizantes e de 
medicamentos pressio-
naram as margens dos 
produtores. A previsão 
é de que 2024 seja um 
ano de recomposição.

“Provavelmente, ain-
da não sairemos dessa 
crise em 2024. A rever-
são do ciclo só deve co-
meçar em 2025, quando 
devemos entrar numa 
fase de altas”, disse Bo-
telho. “Agora, é uma 
época para quem tem 
caixa acertar plantel, 
comprar animais e pro-
duzir bezerros, para ven-
der os animais em 2025, 
pegando o mercado em 
alta. É questão de ter fô-
lego para aguentar esse 
processo”, concluiu. 
(Reportagem: Asses-
soria, com edição; foto 
Ilustrativa/AEN-PR)

RREEUUNNIIÃÃOO..   Entre os temas discutidos, estão o fortalecimento do Programa Pecuária Moderna e ações de rastreabilidade

BOVINOCULTORES DE CORTE 
ESTRUTURAM AÇÕES PARA 2024



MMEEMMÓÓRRIIAA.. Nitis Jacon de Araújo Moreira nasceu em 1935, na cidade de Lençóis Paulista, em São Paulo, mas foi em terras paranaenses que 
ganhou o mundo com sua contribuição inestimável para as Artes Cênicas de nosso estado. Nitis começou sua carreira dirigindo o grupo de 
teatro Gruta, de Arapongas
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Morreu na tarde des-
sa terça-feira (19), aos 
88 anos, a ex-diretora-
-presidente do Centro 
Cultural Teatro Guaíra 
Nitis Jacon em Arapon-
gas (Região Metropoli-
tana de Londrina). Nitis 
foi médica, professora, 
atriz, diretora, produto-
ra teatral e criadora do 
Filo (Festival Interna-
cional de Londrina) e 
ex-vice-reitora da UEL 
(Universidade Estadual 

de Londrina).
Nitis Jacon de Araú-

jo Moreira nasceu em 
1935, na cidade de Len-
çóis Paulista, em São 
Paulo, mas foi em terras 
paranaenses que ganhou 
o mundo com sua contri-
buição inestimável para 
as Artes Cênicas de nos-
so estado. Nitis começou 
sua carreira dirigindo o 
grupo de teatro Gruta, 
de Arapongas. Em Lon-
drina, teve participação 
fundamental na criação 
do curso de Artes Cê-
nicas da UEL, onde foi 

diretora do Núcleo 1 e 
Proteu e atuou como 
chefe da Divisão de Ar-
tes Cênicas da Casa da 
Cultura da UEL.

Uma de suas maio-
res contribuições para a 
cultura paranaense foi a 
criação do Filo em 1968, 
que ao longo dos anos 
aproximou as artes cê-
nicas de Londrina com 
o Brasil e o mundo. Nitis 
Jacon foi a responsável 
direta por trazer gran-
des nomes da Europa e 
da América Latina para 
o Paraná. Eventos para-

lelos de música do Filo 
receberam importantes 
artistas para Londrina, 
como Cauby Peixoto, 
Ângela Maria e Ney Ma-
togrosso.

Em 2002 tornou-se 
diretora-presidente do 
Centro Cultural Teatro 
Guaíra, onde ficou por 
três anos. Sua gestão 
foi marcada pelo pro-
grama Paranização, que 
fez circular por todo o 
Estado projetos espe-
ciais, música, dança 
e teatro, dando apoio 
a eventos, realizando 

oficinas enfim, expres-
sando e fazendo brotar 
a arte.

Durante sua gestão, 
em 2004, celebrou os 50 
anos do Guairinha com 
uma catalogação espe-
cial de tudo o que ali foi 
levado ao público e o 
definiu belamente como 
“um senhor que guarda 
a pureza da infância, a 
curiosidade da juventude 
e a sabedoria da vida”. 
Vida dela e do teatro que 
se entrelaçaram muito 
antes, quando em 1956 
Nitis integrou o grupo 

de teatro experimental 
no Guairinha, junto Ari 
Fontoura, René Dotti e 
outros nomes expressi-
vos dos palcos e da crí-
tica de arte.

Em 2010, lançou o li-
vro de sua autoria “Me-
mória e Recordação 
- Festival Internacional 
de Londrina - 40 anos”, 
que descreve os fatos 
pontuais e determinan-
tes da trajetória desse 
que é um dos maiores 
eventos de artes cênicas 
do país. (Reportagem: 
Seec; Foto: Arquivo)

CULTURA PERDE NITIS JACON, UM DOS MAIORES 
NOMES DAS ARTES CÊNICAS DO BRASIL

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

A Secretaria de Estado 
da Cultura (Seec) torna 
público nesta terça-feira 
(19) o resultado da fase 
preliminar de Análise 
Técnica e de Mérito do 
Edital 002/2023 – Apoio a 
Projetos de Produção Au-
diovisual e de Desenvol-
vimento de Roteiros para 
Obras Audiovisuais, via-
bilizado com recursos da 

Lei Complementar n.º 195 
(Lei Paulo Gustavo).

O resultado da fase pre-
liminar de Análise Técnica 
e de Mérito pode ser con-
ferido na plataformaSIC.
Cultura (www.sic.cultura.
pr.gov.br) e na página do 
edital (www.cultura.pr.
gov.br/Pagina/Edital-Au-
diovisual-1-Producao-e-
-Roteiro).

É importante reforçar 
que os projetos ainda pas-
sarão por fases de recur-

so de mérito, de seleção, 
habilitação e recurso de 
habilitação, sendo essa a 
fase final, conforme dis-
posto no edital.

Proponentes que quei-
ram apresentar recurso 
podem enviá-lo até as 
23h59min59s do dia 3 de 
janeiro de 2024, por meio 
do SIC.Cultura.

Com o valor total de 
R$ 49.018.503,71 o edital 
tem o propósito de apoiar 
projetos de produção au-

diovisual ou desenvolvi-
mento de roteiro de obras 
audiovisuais. Os projetos 
devem estar inseridos em 
áreas como videoclipes, 
curtas-metragens, obras 
seriadas de ficção ou ani-
mação, longas-metragens, 
obras documentais e de-
senvolvimento de rotei-
ro. Puderam participar do 
edital coletivos, pessoas 
físicas e jurídicas sediados 
ou domiciliados no Paraná 
por, no mínimo, seis me-

ses.
A norma de participa-

ção garante que 20% das 
inscrições são reservadas a 
Agentes Culturais negros 
e 10% a Agentes Culturais 
indígenas, além de indução 
de nota para grupos descri-
tos no Anexo VI, voltado 
para Políticas Afirmativas, 
do edital.

Dúvidas devem ser enca-
minhadas ao e-mail leipau-
logustavo@seec.pr.gov.br. 
(Reportagem: Seec)

AUDIOVISUAL 1 – PRODUÇÃO E ROTEIRO
Confira o resultado da fase preliminar de Análise Técnica e de Mérito do Edital 002/2023
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NOTAS 
TROPICAIS
CHINA             
A editora Bela Vista Cultural 
apresenta o livro "China - Bra-
sil: invenções que mudaram 
o mundo", obra que detalha 
a origem de inovações re-
volucionárias como o papel, 
a bússola, a imprensa, o 
macarrão e a seda, dentre 
outras, verdadeiros tesouros 
e legados chineses que fazem 
parte da vida de milhões de 
brasileiros.

CHINA 2
Com belas imagens que in-
cluem fotografias e ilustrações 
em aquarela, a obra mostra 
como a China desempenha 
um papel de destaque no 
cenário global, com influên-
cias culturais que se aliam a 
um crescimento econômico 
notável, investimentos em 
larga escala e uma influência 
geopolítica crescente. Dividida 
em duas partes, a publi-
cação tem início com uma 
apresentação dos principais 
aspectos artísticos, culturais 
e históricos do país, uma das 
mais antigas civilizações do 
planeta, com mais de quatro 
mil anos de história.

AÇÃO
A publicação faz parte de 
uma ação cultural bem mais 
abrangente que inclui a reali-
zação de ações educacionais 
em instituições de ensino 
públicas, por meio de uma 
Cartilha Educativa, assim 
como a doação de exemplares 
para estudantes e professores 
destas instituições. A proposta 
contempla ainda uma exposi-
ção fotográfica, um curso de 
capacitação para professores 
e uma versão em audiolivro, 
que visa atender pessoas com 
deficiência visual.

LPG
A Secretaria de Cultura de 
Guarapuava divulgou o resul-
tado final de projetos contem-
plados pela Lei Paulo Gustavo 
(LPG), neste link (https://en-
curtador.com.br/csDO9). No 
total, 52 proponentes foram 
escolhidos e desenvolverão 
seus projetos, que serão 
programação gratuita para 
o município. Os resultados 
estão disponíveis em dois 
editais, um referente à cate-
goria “Som, imagem e ação”, 
para projetos de audiovisual, 
o segundo é direcionado à 
categoria “Cultura e Arte em 
toda parte”, para projetos das 
demais áreas artísticas.

LPG 2
A Lei Paulo Gustavo tem o 
objetivo de viabilizar maior 
investimento para o setor 
cultural. Por isso, foram dis-
ponibilizados mais de R$ 1,5 
milhão para ser dividido entre 
agentes culturais de Guara-
puava com intuito de minimi-
zar os efeitos da Covid-19 na 
área.

UUTTFFPPRR..   Investimento será de R$ 4,4 milhões para um espaço com capacidade de quase 600 luga-
res. A vencedora da licitação foi a PGC Engenharia. Os recursos já estão empenhados e são resulta-
dos de uma emenda impositiva do deputado federal Toninho Wandscheer (PP)

CAMPUS GUARAPUAVA INICIARÁ AS 
OBRAS DO NOVO TEATRO EM JANEIRO

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Com perspectiva de 
contar com o maior teatro 
da região Centro-Oeste do 
Paraná, o campus Gua-
rapuava da Universidade 
Tecnológica Federal do 
Paraná (Utfpr) iniciará as 
obras desse equipamento 
cultural a partir de janeiro 
de 2024.

O investimento será de 
R$ 4,4 milhões para um 
espaço com capacidade de 
quase 600 lugares. A ven-
cedora da licitação foi a 
PGC Engenharia que está 
no mercado há mais de 10 
anos. Em Guarapuava foi 
responsável pela constru-
ção do Teatro Municipal 
Marina Karam Primak em 
conjunto com a Prefeitura, 
além de obras também no 
Governo do Estado e tea-
tros em Ponta Grossa para 
o Sesc Saúde e em São 
Paulo no Centro Cultural 
Banco do Brasil.

Os recursos já estão em-
penhados e são resultados 
de uma emenda impositiva 
do deputado federal Toni-
nho Wandscheer (PP).

A empresa esteve reuni-
da com a Direção Geral da 
Utfpr Guarapuava na ma-
nhã desta terça-feira (19).

“O teatro da UTFPR é 
um sonho de alguns anos, 
já construímos um bloco 
com ele em anexo, algo 
que começou em 2021 
e buscamos os recursos 
para a finalização. Preci-
sávamos do acabamento e 
com esse valor foi possível 
realizamos a licitação com 
o contrato que dá início a 
essa retomada”, explicou 
o diretor geral do campus, 
Marcelo Henrique Granza, 
via assessoria.

O espaço poderá receber 
congressos, apresentações, 
ações de extensão da uni-
versidade e estará aberto a 
toda comunidade de Gua-
rapuava.

A última etapa de exe-
cução contempla a in-
fraestrutura de cenotecnia, 
com iluminação, acústica, 
passarela técnica de apoio, 
central de ar-condiciona-
do, entre outros acabamen-
tos que vão das poltronas 
ao auditório.

“É um edital com alto 
valor empenhado como 

emenda parlamentar e 
com expectativa de inau-
guração já em 2025, acre-
ditamos que no primeiro 
semestre vamos entregar 
tudo finalizado”, destacou 
o diretor de Planejamento 
do campus Guarapuava, 
Luís Fernando Sequinel.

EXPOSIÇÃO
Está em exposição na 

Utfpr Guarapuava as ima-
gens do Projeto “Retratos 
de uma Universidade em 
Pixels”.

O projeto foi idealizado 
pelo estudante de Enge-
nharia Mecânica, Gian Lu-
cas Castro e pela professo-
ra orientadora Silvia Rosa 
Nascimento.

A exposição está no hall 
de entrada do Bloco R.

O Projeto faz parte do 
Projeto de Bolsa de Incen-
tivo à Produção Artística e 
Cultural - Bipac, da Utfpr.

EMENDA
A destinação dos recur-

sos foi tema de reunião 
entre os campi, a reitoria 
da Utfpr e a coordenação 
do mandato do deputado 
federal Zeca Dirceu (PT) 

no último dia 14 em Gua-
rapuava.

O campus de Guarapua-
va vai receber R$ 3 mi-
lhões em emenda de ban-
cada do deputado federal 
Zeca Dirceu (PT) em 2024.

A articulação que tem 
um total de R$ 10 milhões 
ainda vai possibilitar a 
inserção de recursos nos 
campi de Francisco Bel-
trão, Medianeira, Londri-
na, Dois Vizinhos, Pato 
Branco e Campo Mourão.

A emenda ainda é prévia 
e depende da finalização 
do orçamento no Congres-
so Nacional, o que possibi-
litará a inserção de novos 
valores no orçamento.

Participaram da reunião 
o reitor da Utfpr, Marcos 
Schiefler, o diretor geral 
do Campus Guarapuava, 
Marcelo Granza, o coorde-
nador regional do mandato 
do deputado federal, Ser-
gio Niemes, os diretores 
dos campi beneficiados, e 
o diretor de planejamento 
do Campus Guarapuava, 
Luiz Fernando Sequinel. 
(Reportagem: Redação e 
assessoria; Foto: Ilustrati-
va)
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SUDOKU

CRUZADA

A RECREATIVA - recreativa.com.br

A RECREATIVA - recreativa.com.br

PEIXES - (20 fev a 20 mar)
Parece que o seu tino para os negócios estará a todo vapor nesta quinta, Pei-
xes. É um bom momento para investir na sua imagem, fazer planos ambicio-
sos na vida profissional e batalhar por um aumento. Planos para uma viagem 
talvez precisem de ajustes, mas tudo deve se resolver no final. As amizades 
contam com a proteção das estrelas e você pode aproveitar o dia para retomar 
alguns contatos, marcar algo com o pessoal ou colocar a conversa em dia.

HORÓSCOPO
ÁRIES - (21 mar a 20 abr)
Você vai contar com energia extra logo cedo e pode aproveitar esse pique 
para botar em dia os seus interesses, adiantar algumas coisas no serviço ou 
mesmo resolver assuntos que estavam pendentes e dependem da sua inicia-
tiva. É um bom momento para ir atrás dos seus sonhos porque pode ter um 
resultado melhor do que imagina, mas mantenha seus planos em segredo e 
só compartilhe com quem confia de verdade, Áries. 

GÊMEOS - (21 maI a 20 jun)
A manhã tem tudo para ser agitada, Gêmeos, e um astral otimista ajuda a 
deixar as tarefas mais leves também. Mas nem tudo é festa e a saúde precisa 
de uma atenção extra hoje. Vai sobrar pique para se concentrar no serviço e 
acabar o mais rápido possível, especialmente se trabalha em parceria ou em 
esquipe. Bom momento para fazer planos a longo prazo, dar uma guinada na 
vida profissional e traçar metas ambiciosas, meu cristalzinho.

CÂNCER - (21 jun a 21 jun)
A Lua garante ótimas energias para a vida profissional nesta manhã e você 
começa o dia com o pé direito para mergulhar no trabalho, Câncer. Com 
seu lado mais competitivo e ambicioso em destaque, você não vai se con-
tentar com qualquer coisa e tende a fazer planos grandiosos! Concentre-
se mais na parte da manhã, mantenha o foco e adiante o que puder, meu 
cristalzinho.

LEÃO - (22 jul a 22 ago)
Logo cedo, talvez seja preciso dividir sua atenção entre a família e a vida pro-
fissional, por isso, encontre o equilíbrio e não deixe nada pela metade. Ainda 
bem que as estrelas enviam uma dose extra de otimismo e boa vontade para 
dar conta das tarefas. Sua curiosidade também cresce e você pode explorar 
novas possibilidades e caminhos diferentes pela manhã. Com tanta coisa para 
fazer, vale cuidar melhor da saúde para acompanhar essa agenda lotada.

VIRGEM - (23 ago a 23 set)
Se depender das estrelas, o dia tem tudo para ser agitado e produtivo, bebê. 
Talvez você precise de jogo de cintura para lidar com um ou outro imprevisto, 
mas tem tudo para sair ganhando no final das contas. A comunicação será 
um trunfo no serviço, por isso, esclareça qualquer mal–entendido rapidinho 
e aproveite para expandir seus contatos profissionais. Seu charme está on e a 
paquera reserva ótimos momentos.

LIBRA - (23 set a 22 out)
Os relacionamentos seguem em destaque hoje e contam com boas energias 
pela manhã, sinal de que tudo o que fizer em parceria com os colegas tem 
mais chance de sucesso. No trabalho, Mercúrio e Saturno enviam good vibes 
para cuidar de tarefas que podem ser feitas em casa. Se procura um novo em-
prego, alguém da família pode dar uma mãozinha. Se quiser deixar a solidão 
para trás, essa é a hora de investir naquele crush especial.

ESCORPIÃO - (23 out a 21 nov)
Logo cedo, boa parte da sua atenção vai se concentrar em assuntos ligados a 
saúde e trabalho, Escorpião. Aproveite essas energias astrais pra dar conta de 
todas as responsabilidades e, de quebra, melhorar as finanças também. Você 
tem tudo para se comunicar melhor, seja na vida profissional ou pessoal. Só 
não deixe a saúde de lado porque exageros, até mesmo no trabalho, podem 
ter consequências. 

SAGITÁRIO - (22 nov a 21 dez)
Com a Lua brilhando em seu paraíso astral, você conta com ótimas ideias para 
começar o dia e resolver alguns assuntos pessoais. Aproveite para colocar os 
seus planos em movimento em vários setores hoje. Com criatividade e uma 
mãozinha da sorte, dá para resolver qualquer perrengue. Mercúrio e Saturno 
enviam good vibes para quem sonha em comprar a casa própria, iniciar uma 
reforma ou comprar algo importante junto com a família.

CAPRICÓRNIO - (22 dez a 20 jan)
A vontade de ficar no seu canto e descansar pode falar mais alto logo cedo, 
Caprica, e quem está de férias pode aproveitar essa vibe para recarregar as 
baterias antes das festas de final de ano. Não é o seu caso? Então, cuide do 
que for possível em casa e busque a ajuda da família pra resolver qualquer 
problema, inclusive na vida profissional. Ainda bem que você vai se comunicar 
com mais habilidade e pode usar isso a seu favor no trabalho.

AQUÁRIO - (21 jan a 19 fev)
Nesta quinta, trabalho que envolve contato com o público, comunicação ou 
pequenos deslocamentos recebe vibes maravilhosas logo cedo. Você terá 
facilidade para se expressar, ouvir pontos de vista diferentes e conviver com 
todo tipo de colega. Também há chance de receber um dinheiro que não es-
perava, seja uma dívida antiga ou uma grana que já considerava perdida. Siga 
sua intuição se quiser melhorar as finanças, Aquário!

TOURO - (21 abr a 20 mai)
Você pode começar a quinta com a energia meio baixa, mas seu sexto sentido 
estará tinindo e pode fazer a diferença se precisa tomar uma decisão impor-
tante. Ainda pela manhã, Mercúrio e Saturno enviam energias maravilindas 
para quem planeja uma viagem ou tem grandes planos para a carreira, Touro. 
É hora de pensar grande e seguir sua intuição, pois há chance de encontrar a 
oportunidade que estava esperando para se destacar.



Só para se ter 
uma ideia, ao 
final desse 
mês o acumu-
lado de chu-
vas que caiu 
em menos 
de 72 horas 
em Guara-
puava foi de 
mais de 190 
milímetros 
(mm), o que 
representava 
naquele mo-
mento apro-
ximadamente 
86% do que 
era esperado 
para o mês 
de outubro 
(221,3mm), 
segundo o 
Simepar
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Nos últimos meses, 
os guarapuavanos e 
guarapuavanas sofre-
ram com o excesso de 
chuvas pela cidade, que 
causou alagamentos e 
destelhamentos. Pu-
dera, a “terra do lobo 
bravo” enfrentou uma 
primavera de aguacei-
ro, conforme os nú-
meros divulgados pelo 
Sistema de Tecnologia 
e Monitoramento Am-
biental do Paraná (Si-
mepar).

No total, o trimestre 
passado somou 935,4 
mm, distribuídos deste 
modo: setembro (192,2 
mm), outubro (559,0 
mm) e novembro 
(184,2 mm). A chama-
da “estação das flores” 
termina somente nesta 
quinta-feira (21), mas 
já dá mostras de como 
foi um período marca-
do pelas águas em Gua-
rapuava.

A média histórica de 
chuva foi superada em 
quase todo o estado. Os 
maiores volumes foram 
registrados na “meta-
de” sul, superando os 
600,0 mm de anomalia 
positiva em municípios 
do Sudoeste paranaen-
se.

Principalmente em 
outubro, seguindo uma 
média estadual. Nes-
se décimo mês do ano, 
24 das 48 estações do 
Simepar analisadas re-
gistraram os maiores 
valores de toda a série 
histórica. O Sudoeste e 
o Centro-Sul Paranaen-
se foram as regiões que 
receberam as maiores 
montas, com valores 
que superaram os 600 
mm neste mês.

No caso da chamada 
Capital da Cevada e do 
Malte, os 559,0 supera-
ram o que era espera-
do pelos especialistas 
(221,3 mm), afetando 
a população guarapua-
vana moradora de bair-
ros como Industrial, 
Concórdia, Vila Carli, 

Vila Bela e o distrito 
de Entre Rios. Tanto é 
verdade que, à época, 
as equipes da Defesa 
Civil, secretarias de As-
sistência e Desenvolvi-
mento Social, Obras e 
Trânsito e Transportes, 
Surg (Companhia de 
Serviços de Urbaniza-
ção de Guarapuava) e 
o Corpo de Bombeiros 
trabalharam numa for-
ça-tarefa para atender 
as casas atingidas pelas 
chuvas de outubro.

Só para se ter uma 
ideia, ao final desse mês 
o acumulado de chuvas 
que caiu em menos de 
72 horas em Guarapua-
va foi de mais de 190 
milímetros (mm), o que 
representava naquele 
momento aproximada-
mente 86% do que era 
esperado para o mês de 
outubro (221,3mm), se-
gundo o Simepar. Aliás, 
essa “expectativa” foi 
muito além durante o 
mês, batendo em quase 
560 mm.

REGIÕES
Foi na Região Me-

tropolitana de Curiti-

ba (RMC), contudo, 
onde a precipitação 
excedeu em maior 
magnitude as médias 
históricas, com vo-
lumes 241,0, 252,0 
e 265,0 % acima dos 
valores históricos em 
Curitiba, Morretes e 
Fazenda Rio Grande, 
respectivamente.

Em União da Vitó-
ria, um dos municípios 
mais castigados por 
inundações e alaga-
mentos nesta primave-
ra, choveu o suficiente 
para bater o recorde de 
2008 para o mês em 
34,0%, alcançando os 
619,8 mm. Este valor 
foi superior à média 
histórica - de 224,1 mm 
- em 177,0%.

PARANÁ
O trimestre da pri-

mavera meteorológica 
- setembro, outubro e 
novembro de 2023 - foi 
marcado por grandes 
variações atmosféri-
cas, com recordes de 
temperatura e chuva 
nas diversas regiões do 
Paraná. Os acumulados 
de chuva superaram os 

900,0 mm em diversos 
municípios durante a 
estação, principalmente 
no Sudoeste e Centro-
-Sul. Em Palmas, por 
exemplo, choveu 1.246 
mm neste período, uma 
média de 415 mm por 
mês.

TEMPERATURAS
Em relação às tem-

peraturas, estas foram 
observadas acima da 
média em todo terri-
tório paranaense, com 
destaque para as áreas 
central e norte que 
apresentaram valores, 
em média, 1,5° C de 
anomalia positiva.

A atuação de mas-
sas de ar excepcional-
mente quentes sobre o 
Centro-Oeste, Sudeste 
e Sul do Brasil, bem 
como a atuação de 
bloqueios atmosféri-
cos, foram os princi-
pais responsáveis pe-
las altas temperaturas 
e ondas de calor.

Setembro, o mês 
mais quente do trimes-
tre, apresentou anoma-
lias positivas em todas 
as regiões, com valores 

que chegaram a 3,5 e 4° 
C acima da média, nas 
áreas norte e central do 
Paraná, respectivamen-
te. Curitiba registrou 
anomalia positiva de 
2,7° C.

Recordes de tempe-
ratura para toda a série 
histórica também foram 
batidos em novembro. 
Em Fazenda Rio Gran-
de e Santo Antônio 
da Platina, as maiores 
temperaturas da série 
histórica das estações 
meteorológicas daque-
les municípios foram 
observadas em novem-
bro. As maiores tempe-
raturas de 2023 foram 
registradas em outras 
regiões.

No caso de Guara-
puava, conforme con-
sulta do CORREIO, se-
tembro registrou 32,5º 
C e novembro, o recor-
de do ano até o momen-
to: 34,2º C. Mas a tem-
peratura histórica ainda 
é 35,3º C, marcada em 
outubro de 2020 pela 
estação meteorológica 
do Simepar.

PREVISÃO
Para esta quinta-fei-

ra (21), a estabilidade 
atmosférica volta a pre-
dominar nas diversas 
regiões do Paraná, con-
forme o Simepar.

Nas regiões oeste, 
noroeste e norte, mes-
mo com o sol predo-
minando, as tempera-
turas não apresentam 
os mesmos padrões dos 
últimos dias, mas a tar-
de segue abafada. Nas 
demais regiões, as tem-
peraturas ficam agradá-
veis.

Em Guarapuava, 
previsão de céu claro, 
com termômetros entre 
15º C (mínima) e 28º 
C (máxima). Na sexta 
(22), cenário pratica-
mente idêntico.

Mas no sábado (23), 
deve chover, com 95% 
de probabilidade, e pre-
cipitação acumulada de 
12.7 mm. (Reportagem: 
Cristiano Martinez, es-
pecial para CORREIO)

GGUUIIAA  CCLLIIMMÁÁTTIICCOO..   A média histórica de chuva foi superada em quase todo o estado. Os maiores volumes foram registrados na “metade” 
sul, superando os 600,0 mm de anomalia positiva em municípios do Sudoeste paranaense. Principalmente em outubro, seguindo uma média 
estadual, pois 24 das 48 estações do Simepar analisadas registraram os maiores valores de toda a série histórica

GUARAPUAVA TEVE PRIMAVERA CHUVOSA, 
COM RECORDE DE 935,4 MM





IMOVEIS

VENDA

Vendo terreno em Pon-
ta Grossa (PR),  medin-
do 12x25m. R$ 30 mil . 
Tel.  (42) 9 8403-7854.
------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CASA – BAIRRO BO-
QUEIRÃO, Rua Ro-
drigues Alves, nº 6; 
contendo 09 peças 
sendo 03 quartos, sala, 
cozinha, 02 banheiros, 
lavanderia e garagem.
VALOR: R$ 120.000,00
FONE: 98403-7854
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
APARTAMENTO – BAIRRO 
SÃO CRISTÓVÃO, Rua 
Otto Rickli, 375; Terreo. 
VALOR: R$ a combinar ou 
troco por casa no mesmo 
Bairro; FONE: 99904-7823 
ou 3622-6302
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
TERRENO  390 METROS  
– VILA CARLI, contendo 
02 casas. VALOR:  R$ 
230.000,00; aceito per-
muta no Bairro Cristo 
Rei ou Recanto Feliz. 
FONE:  42 99943-1979
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CHÁCARA, 10  KM DO 
PINHÃO, CONTENDO 03 
CASAS, 02 TANQUES 
DE PEIXES, TODO CER-
CADA DE TELA, PRÓX-
IMO A BR. VALOR : A 
COMBINAR; OU TROCO 
POR OUTRA PERTO DE 
GUARAPUAVA. FONE:  
99122-7025  OU  99139-
7325
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CASA –  SANTANA, 
RUA DEPUTADO LAU-
RO SODRÉ LOPES, 
469;  TERRENO MEDIN-
DO 12 X 10 ,  TODO 
MURADO.  VALOR:  R$ 
90 .000,00;  ACEITO 
CARRO NO NEGÓCIO. 
FONE:   3304-3099  RO-
DRIGO
---------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
TERRENO – VILA KEN-

NEDY, CONTENDO 
CASA MISTA, MED. 
2.500M². VALOR: 
600.000,00. FONE: 
3623-2101

LOCAÇÃO

KITINETE - BAIRRO 
DOS ESTADOS, conten-
do 03 peças grandes, 
Rua Bahia,  463 -  próxi-
mo à Praça da Fé; para 
01 pessoa sem criança 
e sem pet .
VALOR: R$ 500,00 in-
cluso ½ água e luz
FONE: (42) 99972-4826, 
falar com Ondina
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
KITINETE - BAIRRO 
SANTA CRUZ, conten-
do 01 quarto, wc, coz-
inha com pia,  internet, 
antena p/TV, garagem; 
Rua Luiz Ciscato, 58, 
em frente a APAE VAL-
OR: R$ 800,00 incluso 
água e luz FONE: (41) 
98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
KITINETE – VILA CAR-
LI,  p/  01 pessoa, mobil-
iada, próximo ao CE-
DETEG, de preferência 
estudante. VALOR: À 
Combinar.  FONE: (42) 
98869-6880
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
SALA COMERCIAL – 
BAIRRO SANTA CRUZ, 
100 m.,  com banhei-
ro,  internet,  Rua Luiz 
Ciscato,58; em frente 
APAE. VALOR: R$ 
1.200,00. FONE: (41) 
98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
KITINETE – SANTANA, 
Rua Leonel Armando 
Zakalusni (antiga 17 de 
Julho), 162; fundos. con-
tendo 04 peças grande. 
VALOR: R$ 600,00 FONE: 
99966-5092
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
KITINETE – SANTA 
CRUZ, RUA JUVENAL 
CALDAS, 1098;  CON-
TENDO 01 QUARTO, 
COZINHA E BANHEIRO
VALOR: R$ 600,00  – 
INCLUSO ÁGUA E LUZ
FONE: 98807-9189  OU 
3304-3069
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

APARTAMENTO – 
CRISTO REI,  AVENIDA 
OLINTO PIMENTEL, 
597;  CONTENDO 03 
QUARTOS, SALA, CO-
ZINHA, BANHEIRO E 
GARAGEM. VALOR:  R$ 
650,00 FONE:  98426-
8409

CARROS

Vendo Towner,  em óti-
mo estado. R$ 8 mil .  
Tel.  (41) 9 8813-7956

DIVERSOS

FORNO ELÉTRICO, 
voltagem 220; novo 
sem uso, tam. Grande.
VALOR: R$ 1.700,00
FONE: (41) 98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CELULAR SANSUNG 
A 71, 02 anos de uso, 
Nota Fiscal.
VALOR: R$ 700,00
FONE: (41) 98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
MALA tam. Grande par-
ta viagem, semi nova
VALOR: R$ 150,00
FONE: (41) 98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
Vendo roçadeira,  mar-
ca Vulcan, sem uso. É 
a gasolina. R$ 1 mil . 
Tel.  (42) 9 8403-7854.
------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
Vendo bicicleta a mo-
tor,  Barra Circular. 
R$ 1,5 mil .  Tel.  (42) 9 
8403-7854.
------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
Vendo motosserra, 
marca Vulcan, usa-
da. R$ 600. Tel.  (42) 9 
8403-7854.
------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
Vendo caixa registradora. 
R$ 1 mil. Tel. (41) 9 8813-
7956

--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
Vendo mala de viagem, 
grande. R$ 150. Tel. (41) 9 
8813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
VENTILADOR , pequeno, 
voltagem 110. VALOR: R$ 
50,00 FONE: (41) 98813-
7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CAIXA REGISTRADORA, 
antiga, pintura original 
VALOR: R$ 1.700,00
FONE: (41) 98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
ESTUFA PARA SAL-
GADINHOS, voltagem 220, 
VIDRO VALOR: R$ 250,00
FONE: (41) 98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
SERRA CIRCULAR ES-
QUADEJADEIRA, REBOTE 
E FURADEIRA HORIZON-
TAL PARA MARCENARIA 
VALOR: R$ 10.000,00 
FONE: 99862- 9500
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
APARADOR DE 
GRAMA, voltagem 110. 
VALOR: R$ 200,00. 
FONE: 99972-4826
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
DVD, voltagem 110 
VALOR: R$ 60,00 
FONE: 99972 – 4826
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CAPACETE MOTO-
QUEIRO, pechincha 
VALOR: R$ 50,00 
FONE: (42) 98432-
0763//  (42) 99971-2235
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CELULAR MOTOR-
OLA G9,  PLAY –  64 
GB,  verde turquesa, 
semi  novo VALOR: 
R$ 700,00 .  FONE: (42) 
98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
BICICLETA MONARK 
TRIP SHIMANO, cinza, 
18 marchas em bom 
estado, documentos 
em ordem; ano 2022; 
cor Alumínio, marchas, 
pneus novos. VALOR: A 
Combinar FONE: 98432-
0763 ou 99971-2235
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
SOM PHILLIPS DIGITAL 
MP3, M57 AM/FM, en-
trada p/ 05 CDs, Bivolt , 
02 Caixas de Som. VAL-
OR: R$ 900,00, sendo 
R$ 500,00 de entrada 
e R$ 400,00 p/ 20 dias. 

FONE: (42) 98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
TELEFONE residen-
cial ,  sem l inha VALOR: 
R$ 25,00 FONE: (42) 
98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CELULAR, Samsung 
J4G, perfeito estado 
VALOR: R$ 250,00 
FONE: (42) 98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
ESTOQUE P/BAZAR 
VALOR: À combinar 
FONE:  3623-2101  JÔ
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CELULAR POSITIVO, 
SEMINOVO, BEM  CON-
SERVADO E COM CAR-
REGADOR DE TECLA;
VALOR:  R$  60,00
FONE:  99971-2235  OU  
98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
GAITA 48 BAIXOS,  
SEMINOVA VALOR: 
R$ 1.980,00  OU TRO-
CO POR CARNEIROS. 
FONE:  99122-7025  OU  
99139-7325
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
MÁQUINA COSTURA – 
SINGER VALOR: A COM-
BINARFONE:  99122-
7025  OU  99139-7325
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
EQUIPAMENTOS PARA 
ALARME COM NOTA 
FISCAL, PODENDO 
SER P/RESIDÊNCIA 
OU COMÉRCIO. VAL-
OR: R$ 400,00. FONE:  
9910-7751 
------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
DOIS MOTORES  PARA 
PORTÃO  DE ELEVA-
ÇÃO, FUNCIONADO 
PERFEITAMENTE. VAL-
OR A COMBINAR. FONE:  
99977 -4634 OU  99854-
2670
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CADEIRA BARIGOTO 
DE BEBÊ, PARA CAR-
RO, EM PERFEITO 
ESTADO, VALOR R$ 
250,00. FONE:  3624-
9247  OU  99149-0957
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
FOGÃO À LENHA, Nº 
3,  COR BRANCA, VAL-
OR R$ 500,00. FONE:  
3623-5605
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
MÁQUINA DE COSTU-
RA SINGER VALOR:  R$  

400,00 FONE:  99957-
2286

EMPREGO

DIARISTA/ MENSALIS-
TA ½ PERÍODO
FONE: (42) 98829-0419
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
DIARISTA, Doméstica 
ou Serviços Gerais, 
com experiência. 
FONE: 99869-1420  /  
98414-0448
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
PEDREIRO, CARPIN-
TEIRO, PINTOR, CO-
LOCADOR DE POR-
CELANATO FONE:  
98425-6068  RENATO
---------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
PROCURO CASEIRO 
PARA MORAR EM SÍTIO 
NA CIDADE DE INÁCIO 
MARTINS, FALAR COM 
ANDRÉ. FONE: 99802 
2299
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
DIARISTA, ZELADORA 
OU SERVIÇOS GERAIS
FONE:  9986-6817
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
DIARISTA, MENSALIS-
TA OU CAMAREIRA.
FONE: 98404-4077  OU  
99807-7633
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
DIARISTA, MENSALIS-
TA OU DOMÉSTICA
FONE:  98403-0626 – 
ORLANDA
---------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
PEDREIRO OU SER-
VIÇOS GERAIS.
FONE:  99909-9784;
-------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CHACAREIRO OU EM 
FAZENDA, TENHO EX-
PERIÊNCIA, ME CHA-
MO EVERTON FONE:  
8843-5752  OU  9114-
5083
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CHACAREIRO, CA-
SEIRO, FAÇO CER-
CA, TRABALHO COM 
AVIÁRIO, 10 ANOS DE 
EXPERIÊNCIA
FONE:  98869-6382
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
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CADEIRA DE 
BEBÊ p/carro 
“bebê confort”, 
valor R$ 60,00. -   
Fone(s): 98883-
8633   
-----------------------
CAMA DE CASAL 
com colchão, 
valor R$ 150,00. -   
Fone(s): 99808-
5885   
-----------------------
COLCHÃO OR-
TOPÉDICO  + 01 
guarda louça, 
pouco uso, valor 
de R$ 250,00 os 
dois. -   Fone(s): 
3622-7396 Davi   
-----------------------
FOGÃO 4 BO-
CAS R$ 50,00 -   

Fone(s): 99922-
1640   
-----------------------
FOGÃO 6 BOCAS 
valor R$ 150,00. 
-   Fone(s): 3627-
4773   
-----------------------
FOGÃO À LENHA 
COMPRO, pago 
até R$ 150,00 -   
Fone(s): 99865-
6426   
-----------------------
FOGÃO À LENHA 
nº 2 com tampo, 
valor R$ 400,00. 
Aceito propos-
ta. -   Fone(s): 
98434-9328   
-----------------------
GAIOLA 01 ta-
manho médio e 

oitra pequena, 
valor R$ 40,00 
cada. -   Fone(s): 
3622-4907   
-----------------------
PIA semi nova, 
c o m p l e t a , 
R$ 250,00. -   
Fone(s): 99805-
7262 99980-3310  
-----------------------
SOFÁ 02 lugares, 
semi novo, R$ 
50,00. -   Fone(s): 
99922-1640   
-----------------------
TRANSFORMA-
DOR  02 PEÇAS: 
01 5000VA e out-
ro 2000VA;  val-
or a combinar. 
-   Fone(s): 42  
98876-2882   

TERRENO Rua 
Pedro Tereza 
Goes, 436, Vila 
São Pedro, val-
or a combinar. 
-   Fone(s): 42  

99856-0937   
------------------------
X A R Q U I N H O : -
TERRENO com 
02 casas, val-
or R$ 80.000,00 

em dinheiro. 
Aceita caminho-
nete no negócio. 
-   Fone(s): 99914-
8097 99927-3959  
------------------------
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REPÚBLICA FEDERATIVA DO BRASIL COMARCA DE GUARAPUAVA - ESTADO DO PARANÁ
3º- Serviço de Registro de Imóveis
ROMERO CEZAR SANTOS LIMA

CPF/MF -213.869.439-91
Agente Delegado Interino

ANA CAROLINA GALVÃO
Escrevente-Substituta

Rua Marechal Floriano Peixoto, 1811 Fone:3035-1828
EDITAL

Saibam quantos o presente EDITAL virem ou dele conhecimentos tiverem, que, em data de 06 de outubro de 2023, 
apresentado pela CREDOR: BANCO DO BRADESCO S.A, o requerimento solicitando a intimação por Edital do 
Devedora Fiduciante, CARLA CONRAD, inscrita do CPF/MF n° 058.421.219-48, para satisfazer as parcelas em 
atraso referentes ao Instrumento Particular de Financiamento para Aquisição de Imóvel, Venda e Compra e 
Constituição de Alienação Fiduciária nº 9056862, celebrado em 08/04/2021 e registrado sob nº 9 na matrícula no 
15.232 do Registro Geral desta Serventia, referente ao imóvel situado no NÚCLEO JOÃO PAULO ll , nesta cidade. 
Informo que as obrigações contratuais aos encargos informadas são: junho/23 a janeiro/24. Valor a ser informado 
no momento do pagamento, o qual está sujeito a atualização monetária, juros de mora e as despesas de cobrança 
até a data do efetivo pagamento, somando-se também os encargos que vencerem no prazo desta intimação. 
Assim, procedo a NOTIFICAÇÃO de Vossa Senhoria, para que compareça, no prazo de 15 dias, contados a partir 
da data da terceira publicação deste edital, no endereço do Credor, onde deverá efetuar o pagamento do débito. 
Nesta oportunidade, fica Vossa Senhoria ciente de que não cumprimento da referida obrigação no prazo 
mencionado, garante o direito de consolidação da propriedade do imóvel em favor do Credor Fiduciante BANCO 
BRADESCO S.A, nos termos da Lei 9.514/1997. O Serviço de Registro de Imóveis da Comarca de Guarapuava 
fica localizado na Rua Marechal Floriano Peixoto, 1811, sala 42/44 Edifício Araucária, centro Guarapuava-PR, 
com horário de funcionamento das 8:30 as 11:00horas e das 13:00 as 17:00 horas dias úteis de segunda a sexta, 
com os documentos a disposição para verificação.-Guarapuava, 04 de dezembro de 2023

Ana Carolina Galvão
Escrevente Substituta K-19,20e21/12
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TTAABBAAGGIISSMMOO.. Embora os cigarros eletrônicos sejam proibidos no Brasil desde 2009, cerca de 2,2 milhões de pessoas usam esses dispositi-
vos para fumar, conforme pesquisa do Ipec - Inteligência em Pesquisa e Consultoria. A maior parte, jovens

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

A Organização Mun-
dial da Saúde (OMS) fez 
um alerta para os riscos 
dos cigarros eletrônicos. 
A organização sugere 
aos países que tratem 
esses dispositivos eletrô-
nicos de fumar da mes-
ma forma que o tabaco é 
tratado. Com adoção de 
medidas de controle e a 
proibição dos dispositi-
vos com sabor.

Embora os cigarros 
eletrônicos sejam proi-
bidos no Brasil desde 
2009, cerca de 2,2 mi-
lhões de pessoas usam 
esses dispositivos para 
fumar, conforme pesqui-
sa do Ipec - Inteligência 
em Pesquisa e Consul-
toria. A maior parte, jo-
vens.

A Associação Médica 
Brasileira (AMB) alerta 
que a maioria absoluta 
dos vapes contém nico-
tina – droga psicoativa 
responsável pela depen-
dência e que, ao ser ina-
lada, chega ao cérebro 
entre sete e 19 segundos, 
liberando substâncias 
químicas que trazem 
sensação imediata de 
prazer.

Desde o início de 
dezembro, a Agência 
Nacional de Vigilância 
Sanitária (Anvisa) abriu 
consulta pública para 
saber o que a sociedade 
pensa sobre a liberação 

dos cigarros eletrônicos. 
A consulta fica aberta até 
9 de fevereiro de 2024 
e pode ser acessada por 
qualquer pessoa.

Em entrevista ao Re-
pórter Brasil, da TV Bra-
sil, o médico e coordena-
dor do Centro de Apoio 
ao Tabagista, Alexandre 
Milagres, se posicionou 
contrário à regulamen-
tação do dispositivo no 
Brasil.

Para ele, o discurso 

de que a regulamenta-
ção acabaria com o co-
mércio ilegal de cigarros 
eletrônicos é falacioso e 
apenas traz um discurso 
de interesse da indústria 
do setor, interessada na 
legalização do cigarro 
eletrônico. “A regula-
mentação não garante 
que você deixe de obter 
dispositivos ilegais. Os 
cigarros convencionais 
são regulamentados há 
mais de um século e isso 

não impede que 30% da 
comercialização de ci-
garros no Brasil sejam 
de cigarros contraban-
deados”.

Milagres afirma que a 
indústria tabagista abra-
çou e difundiu a ideia de 
que o cigarro eletrônico 
é menos prejudicial à 
saúde porque quer se 
recuperar da perda de 
milhões de clientes por 
ano, seja por uma mu-
dança cultural, seja pela 

morte de pessoas em de-
corrência do cigarro.

“A indústria sabe que 
está perdendo clientes de 
uma forma colossal, por-
que as pessoas estão se 
conscientizando dos ma-
les do tabaco. O cigarro, 
em alguns países, já é 
considerado pelos jo-
vens uma coisa cafona. 
E tem uma mortalidade 
de 9 milhões de pessoas 
por ano. São menos 9 
milhões de consumido-

res/ano. A indústria des-
cobriu esse nicho [dos 
cigarros eletrônicos] e 
todas elas [fabricantes de 
cigarros] estão vendendo 
essa ideia de que o cigar-
ro [eletrônico] causa me-
nos dano.”

RISCOS
De acordo com a 

AMB, nos cigarros ele-
trônicos, a nicotina se 
apresenta sob a forma 
líquida, com forte poder 
aditivo, ao lado de sol-
ventes (propilenoglicol 
ou glicerol), água, flavo-
rizantes (cerca de 16 mil 
tipos), aromatizantes e 
substâncias destinadas a 
produzir um vapor mais 
suave, para facilitar a 
tragada e a absorção pelo 
trato respiratório. “Fo-
ram identificadas cente-
nas de substâncias nos 
aerossóis, sendo muitas 
delas tóxicas e cancerí-
genas.”

“Cada pod do cigarro 
eletrônico no formato 
de pen drive contém 0,7 
mililitro (ml) de e-líqui-
do com nicotina, possi-
bilitando 200 tragadas, 
similar, portanto, ao nú-
mero de tragadas de um 
fumante de 20 cigarros 
convencionais. Ou seja, 
pode-se afirmar que va-
porizar um pen drive 
equivale a fumar 20 ci-
garros (um maço)”, aler-
tou a entidade. (Repor-
tagem/foto: Ag. Brasil, 
com edição)
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OMS PEDE MAIS CONTROLE 
SOBRE CIGARROS ELETRÔNICOS


